



## *Congreso de los Diputados*

### **INFORME DEL VIAJE REALIZADO POR LA COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS A CHILE LOS DÍAS 1 A 3 DE JUNIO DE 2012.**

#### **DÍA 1 DE JUNIO**

La Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados realizó una visita a Santiago de Chile los días 1 a 3 de junio de 2012 con el fin de mantener diversos encuentros con las autoridades de aquel país.

La Delegación estuvo integrada por los Excmos. Sres. D. Josep Antoni Duran i Lleida, Presidente de la Comisión, D. José María Beneyto Pérez, Portavoz del Grupo Parlamentario Popular en el Congreso, D. Francisco González Cabaña, Portavoz del Grupo Parlamentario Socialista y D. Josu Iñaki Erkoreka Gervasio, Portavoz del Grupo Parlamentario Vasco (EAJ-PNV). Asistió a la Delegación el Letrado D. Fernando Galindo Elola-Olaso. El programa de la visita se incluye como documento 1.

Tras la llegada a Santiago de Chile la Delegación fue recibida por el Excmo. Sr. Embajador del Reino de España en la República de Chile, D. Íñigo de Palacio España, y por el Ilmo. Sr. Ministro Consejero de la Embajada, D. David Navarro García. A continuación la Delegación se desplazó directamente a la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, donde mantuvo una reunión con el Sr. Ministro, D. Alfredo Moreno Charne.

Al inicio de la reunión, el Sr. Moreno destacó la importancia que su país otorga a las relaciones con España, tanto en el ámbito bilateral como en los foros multilaterales. El Sr. Duran coincidió en subrayar la amistad entre España y Chile, que se ha visto permanentemente reforzada en los últimos años.

En primer lugar, tanto el Sr. Moreno como el Sr. Duran destacaron que España y Chile deben funcionar como nexos de unión entre la Unión Europea y la Alianza del Pacífico. Ésta, resaltó el Sr. Moreno, representa el 40% del PIB y el 55% de las exportaciones de América Latina. Las cuatro naciones que la integran (Chile, Perú, Colombia y México) son las que cuentan con un régimen socioeconómico más estable y ofrecen mejores posibilidades de inversión de toda la América de habla hispana. Por ello, tanto el Ministro como los integrantes de la Delegación española se comprometieron a trabajar por acercar ambos bloques comerciales en el futuro.

A continuación, el Sr. Duran preguntó por cuál es la posición del Gobierno chileno en relación con el conflicto existente entre el Reino de España y la República Argentina a raíz de la expropiación por éste de la empresa YPF. El Sr. Moreno comenzó admitiendo que las relaciones con Buenos Aires son de la máxima importancia estratégica para Chile, si bien ambos países mantienen modelos de desarrollo completamente distintos. En la actualidad, bajo su punto de vista, Argentina atraviesa una fuerte crisis económica consecuencia de la bajada del precio de la soja que explica su decisión de nacionalizar el sector de los hidrocarburos. Recordó que la Empresa Nacional del Petróleo, propiedad del Gobierno chileno, también sufrió la expropiación



## *Congreso de los Diputados*

de un yacimiento que explotaba en Argentina en el que había invertido 47 millones de dólares. Asimismo, criticó las trabas al comercio introducidas en los últimos años así como las rigideces introducidas al tipo de cambio peso argentino-dólar estadounidense.

El Sr. Moreno vaticinó también que cabe la posibilidad de que el Gobierno argentino tenga que expropiar otras empresas de otros países como consecuencia de su crisis, lo que a su juicio redundará en el largo plazo en perjuicio del pueblo argentino.

En segundo lugar el Sr. Duran se interesó por las medidas que van a adoptar las instituciones chilenas para facilitar la homologación de los títulos académicos españoles en Chile. El Presidente de la Comisión expuso que se trata de un asunto de gran interés en España pues en la actualidad existen importantes inversores españoles en el país andino que encuentran dificultades para poder enviar a trabajadores expatriados. El Sr. De España recordó que existe una propuesta de la Embajada española en Chile que se encuentra en fase de estudio en la Cancillería, y el Sr. Moreno se comprometió a interesarse por la cuestión y agilizar su tramitación.

A continuación el Sr. Duran preguntó al Sr. Moreno por su posición en relación con los Gobiernos de Cuba y Venezuela. El Sr. Moreno indicó que evidentemente existen importantes diferencias entre Chile y estos dos países, si bien es necesario que se trabaje en conjunción con aquellos Estados con los que, si bien pueden existir algunos roces, existen intereses en común. En el caso de América Latina, y dado que todas las naciones que la integran tienen fuertes intereses en común, se hace imprescindible superar las distancias y trabajar por una resolución conjunta de los problemas. Puso como ejemplo el caso de la cooperación en materia de defensa. En la actualidad, los Estados latinoamericanos comparten los datos relativos a sus presupuestos destinados a las fuerzas armadas. Ello ha permitido en los últimos años una reducción de los gastos en defensa que ha mejorado el nivel de bienestar de toda la población, al haberse alejado la posibilidad de un nuevo conflicto bélico.

En relación con las próximas citas electorales en la región del Caribe, el Sr. Duran solicitó al Sr. Moreno su valoración acerca de los próximos procesos electorales en México y Venezuela. El Ministro vaticinó un retorno del PRI al poder en México, si bien es de la opinión que permanece la incógnita acerca de si se habrá producido una renovación en el partido que permita evitar algunos de los errores cometidos por los sucesivos Gobiernos mexicanos a lo largo del siglo pasado. En Venezuela, a la incógnita acerca del resultado electoral se une la existente en torno al estado de salud del Presidente Chávez, que posiblemente no se desvele hasta pasado el verano. En todo caso, el Sr. Moreno confía en que pase lo que pase el clima de confrontación disminuya en Venezuela concluidas las elecciones.



## *Congreso de los Diputados*

El Sr. Beneyto se interesó por la relación que Chile está construyendo con China y por su valoración de la situación económica en general, y en particular por la crisis de la deuda pública que azota a algunas economías europeas. En relación con la primera cuestión, el Ministro recordó que China es el primer socio comercial de Chile, si bien existen muy pocas inversiones chinas en Chile. Es, en cierto modo, el reverso de la relación que existe con la Unión Europea, y en particular con España, pues las empresas del continente europeo tienen fuertes inversiones en el país andino pero las relaciones comerciales son más limitadas. El Sr. Moreno afirmó que espera, en todo caso, en que tanto las relaciones con China como las relaciones con la UE tiendan a equilibrarse con el tiempo.

Entrando en el análisis de la situación económica general, el Sr. Moreno comenzó señalando que Chile ha sido y es partidaria de una apertura general de los mercados, como prueba la decisión que ha adoptado de desarmar completamente sus aranceles a lo largo de los próximos años. Es de la opinión de que la crisis que atraviesa Europa es consecuencia de una mala concepción de las políticas económicas, y en particular de la creación de un área monetaria muy grande en la que no existen suficientes mecanismos de ajuste entre las economías que la integran. El Sr. Duran coincide en recalcar que es precisa una autoridad monetaria con mayor capacidad de liderazgo, algo que se hace especialmente visible en los momentos en los que nos encontramos.

De esta forma concluyó la reunión con el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, tras expresarse los asistentes mutuos agradecimientos.

A las 13:00 h. la Delegación se desplazó a la residencia del Embajador, donde éste había organizado un almuerzo con representantes de la Cancillería, las Cámaras Legislativas, los principales partidos políticos, medios de comunicación y especialistas en relaciones internacionales del país. La relación de personas que acudieron al almuerzo se incluye como documento 2.

Durante el almuerzo los asistentes tuvieron ocasión de dialogar sobre diversas cuestiones, como la evolución de la situación económica en España y las posibles soluciones que podrían adoptarse frente a la crisis; las medidas de ajuste tomadas por el Gobierno hasta el momento; los efectos de la política monetaria del Banco Central Europeo y de la descoordinación de las políticas económicas de la Unión; el futuro de las empresas españolas que han realizado inversiones en Chile y las acciones que pueden llevar a cabo para propiciar la mejora de las relaciones entre Chile y España.

Durante el almuerzo, el Sr. Larraín, presidente de la Unión Demócrata Independiente, solicitó que en la cumbre interparlamentaria que se celebrará en Cádiz en octubre de 2012 con motivo del bicentenario de la Constitución Española de 1808, se introduzca como tema de trabajo la transparencia en las instituciones parlamentarias y en los partidos políticos en ellas representados, al entender que se trata de una cuestión que tiene una inmensa relación con la calidad democrática del país.



## *Congreso de los Diputados*

Al finalizar el almuerzo, la Delegación española mantuvo un breve encuentro con el Presidente en funciones de la Cámara de Diputados, D. Carlos Recondo Lavanderos, a quien agradecieron su presencia en el almuerzo y con quien se emplazaron mutuamente en trabajar para seguir mejorando las relaciones entre España y Chile.

A continuación la Delegación del Congreso de los Diputados se desplazó a la Cámara Española de Comercio en Chile donde se entrevistó con varios directivos de empresas españolas con intereses en el país. El Sr. De Palacio abrió la reunión para interesarse por cuál es la valoración que los asistentes hacían de la situación económica chilena, tras lo cual el Sr. Durán preguntó cómo creían que desde España se podía mejorar la situación de las empresas españolas presentes en Chile.

D. José María Castellero, Presidente de la Cámara de Comercio y Gerente General de Inzamac, expuso que en la actualidad se estima que alrededor de 1.200 empresas españolas operan en Chile, de las que unas 270 están integradas en la Cámara de Comercio. En los últimos 20 años España ha sido el segundo mayor inversor en el país. Agradeció el amplio apoyo institucional que se presta por parte de las Administraciones públicas, y en particular la visita de la Delegación de la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados.

A continuación varios de los asistentes fueron tomando la palabra para exponer sus puntos de vista en relación con la posición de las empresas españolas en Chile.

Varios de los presentes se refirieron a que, desde el inicio de la crisis económica, se desconfiaba de la capacidad financiera de las empresas españolas de acometer las inversiones comprometidas. El Sr. Ruiz Parrilla, Vicepresidente de la Cámara de Comercio y Gerente de Dragados ACS, relató que se percibe, en algunas licitaciones, la idea de que contratar con empresas españolas entraña mayores riesgos que con empresas de otros países. El Sr. Martín Azañedo, representante del Banco Popular, expuso que en las últimas semanas se habían dejado de aceptar contragarantías de entidades financieras españolas distintas del Banco Santander, el BBVA o el Banco Popular. Ello supone, en la práctica, una desventaja comparativa frente a otras entidades que lastra las oportunidades de negocio de las empresas españolas. El Sr. Embajador indicó que desde la Embajada se han realizado esfuerzos por mejorar la credibilidad de España en Chile, con la publicación de numerosos artículos en los medios de comunicación, si bien admite que falta camino por recorrer.

El Sr. Castrillero expuso que probablemente una de las mayores dificultades que afronta la economía chilena es el de la falta de inversiones en infraestructuras de todo tipo. En cierto modo, afirmó, la limitada presencia del sector público dificulta gravemente que se acometan proyectos de cierta envergadura en los que tradicionalmente las empresas españolas tienden a destacar frente a sus competidores. Se pone como ejemplo que, tras el fuerte terremoto sufrido en 2010 la mayor parte de las infraestructuras dañadas sigue sin haber sido reparada.



## *Congreso de los Diputados*

Tomó también la palabra el Sr. García López, Consejero Económico y Comercial Jefe de la Embajada de España. Recalcó que Chile, a pesar de ser un país relativamente pequeño, ofrece buenas oportunidades de negocio por ser una economía estable que ofrece garantías a los inversores y un clima propicio para las empresas. De ahí que en los últimos años se haya observado una cada vez mayor presencia de pequeñas y medianas empresas. No obstante, advirtió que en los últimos años se empieza a producir una sobrevaloración de los activos chilenos, pues las perspectivas de crecimiento a largo plazo del país no justifican algunas de las inversiones realizadas.

En un sentido similar, el Sr. Santos Gulias, Gerente de Applus Norcontrol, ofreció una visión pesimista del futuro económico de Chile. Se trata, a su juicio, de un país completamente dependiente del precio del cobre y de otras materias primas, cuyo tejido industrial es mínimo y que no ha realizado ningún esfuerzo por diversificar su producción. Además, la escasa presencia del sector público genera numerosos problemas, tales como una deficiente prestación de servicios sanitarios o una grave ausencia de infraestructuras.

El Sr. Beneyto intervino para señalar que los problemas que se están mencionando son los propios de una sociedad en transición hacia la madurez, análisis que es confirmado por los presentes. El Sr. García López coincide con la tesis, indicando que la transición política va en algunos casos por delante de la transición económica, ya que la absoluta dependencia de la economía chilena respecto de la demanda externa es propia de países en vías de desarrollo.

En relación con las dificultades que existen para las empresas españolas, el Sr. Osuna Andrade, Gerente de PescaChile, explica que durante meses han sufrido una preocupación por la tramitación de una ley de pesca en el Congreso chileno con elementos proteccionistas que podía perjudicar los intereses de algunos inversores extranjeros. Sin embargo, en las últimas semanas el Gobierno se ha esforzado por introducir modificaciones en el texto de la iniciativa de forma que se espera que la redacción final no vaya a perjudicar a las empresas españolas.

El Sr. Ruiz Parrilla pregunta al Sr. Embajador por el estado en el que se encuentran sus gestiones para facilitar la homologación de los títulos académicos españoles en Chile, a lo que el Embajador responde que la Cancillería se ha comprometido a acelerar sus esfuerzos por facilitar los trámites de homologación a través de una reforma del Convenio Cultural vigente entre España y Chile, que data del año 1967.

Posteriormente, los integrantes de la Delegación del Congreso de los Diputados analizaron con los demás asistentes al encuentro algunas impresiones sobre el estado en el que se encuentra la economía española, tras lo cual concluye la reunión expresando los presentes mutuos agradecimientos por el elevado contenido de la reunión.

A continuación, la Delegación del Congreso de los Diputados se desplazó al Estadio Español de las Condes, donde se realizó un encuentro con representantes de la colectividad española en la ciudad de Santiago de Chile.



## *Congreso de los Diputados*

Por la noche la Delegación asistió a una cena organizada por el Embajador de España.

### **DÍA 2 DE JUNIO**

A las 9:00 h., la Delegación se desplazó a la sede del antiguo Congreso Nacional de Chile para entrevistarse con el Presidente del Senado de la República, el Excmo. Sr. D. Camilo Escalona. Éste agradeció la visita de los Sres. Diputados indicando que la sociedad chilena siempre ha sentido fuertes lazos de afecto con la española, y citando como ejemplo la fuerte influencia que la Transición española tuvo en el proceso de democratización de Chile una vez concluida la Dictadura. El Sr. Duran recalcó que el principal objetivo de la visita es el de revalidar los lazos de amistad que unen a los dos países, explicando la positiva acogida que la Delegación ha recibido hasta ahora por parte de las autoridades chilenas.

El Sr. Escalona expuso a continuación el estado en el que se encuentra la política chilena y las relaciones entre los diferentes poderes del Estado. Indicó que la existencia de una mayoría en el Senado de distinto signo político que el Ejecutivo no había producido una paralización de la toma de decisiones, ya que se habían realizado esfuerzos por acercar posiciones y evitar la parálisis institucional.

El Sr. De Palacio preguntó al Sr. Escalona acerca de cómo afrontaba la oposición las próximas elecciones municipales, en las que dos de los partidos que en los últimos años habían participado en la Concertación, el partido Por la Democracia (PPD) y el partido Radical Social Demócrata (PRSD), concurrirán a las elecciones en una coalición diferente.

El Sr. Escalona se mostró optimista respecto de las posibilidades de la Concertación tanto en las próximas elecciones municipales así como de las próximas elecciones presidenciales. Lamentó la actitud de los partidos que han abandonado la Concertación, manifestando la opinión de que habían obrado de una forma errónea. Añadió que el Partido Comunista de Chile, que lidera la coalición en la que se integrarán el PPD y el PRSD, también ha operado de forma cortoplacista, pues al haber dañado la Concertación dificultará su presencia en las instituciones en el futuro.

En relación con las elecciones presidenciales, el Senador Escalona anticipó que la Sra. Bachelet volverá a presentarse como candidata de la Concertación, lo que a su juicio garantizará la unidad de las diferentes formaciones políticas que integran la coalición. Además, señaló que da por seguro que si Bachelet es la candidata será la favorita para convertirse en la próxima Presidenta de Chile.

El Sr. Beneyto preguntó a continuación por cuáles son, a juicio del Sr. Escalona, los principales problemas que afronta el país andino. El Sr. Presidente del Senado contestó que, a su juicio, el origen de una gran parte de los desafíos que afronta Chile es la escasa presencia del Estado en la sociedad. Ello es fruto a su vez de diversas causas. Por un lado, una mala concepción de la descentralización provoca que el Estado carezca



## *Congreso de los Diputados*

de los instrumentos adecuados para garantizar una prestación adecuada de los derechos asistenciales. Puso el ejemplo en el ámbito de la educación primaria, donde son los Municipios los que ostentan la competencia de administrar las escuelas públicas, lo que en ocasiones ha dificultado que todos los fondos redunden de forma efectiva en mejoras en la calidad de la enseñanza.

Por otra parte, el Sr. Escalona se refirió a la escasa regulación de algunos sectores como otra muestra de la insuficiente presencia del Estado. El caso paradigmático es, bajo su punto de vista, el de las relaciones laborales. Las empresas han logrado, a través de la subcontratación, eludir muchas obligaciones derivadas de la legislación laboral y tributaria sin que el Estado haya reaccionado ante esta realidad. También se observa una insuficiencia de recursos del sector público que se pone de manifiesto en el sector eléctrico. Son necesarias inversiones por valor de varios miles de millones de dólares que las empresas privadas son incapaces de acometer sin ayuda y que ponen en peligro el progreso económico del país.

Finalmente, el Sr. Duran i Lleida preguntó por su opinión acerca de la Coalición por el Cambio, actualmente en el poder en Chile. El Sr. Escalona se mostró crítico con la actitud que en los últimos meses se observa en algunos de sus dirigentes, más pendientes de los próximos comicios que de desarrollar la acción de gobierno. No obstante, confía que los poderes públicos logren, en los próximos meses, coordinarse de manera adecuada para conseguir hacer progresar a la sociedad chilena.

De esta forma concluyó la reunión con el Sr. Presidente del Senado de Chile, tras expresarse los asistentes mutuos agradecimientos.

A continuación, la delegación asistió a un almuerzo organizado por el Sr. Embajador. Al día siguiente emprendió el regreso a España.

Fernando Galindo Elola-Olaso  
Letrado de las Cortes Generales



*Congreso de los Diputados*

---

**VISITA A SANTIAGO LA DELEGACIÓN DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS  
EXTERIORS DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS  
1 Y 2 DE JUNIO DE 2012**

**Día 1 de junio**

- 10:00 h. Audiencia con el Ministro de Relaciones Exteriores, D. Alfredo Moreno.
- Traslado al hotel.
- 13:00 h. Almuerzo en Residencia del Embajador con representantes de Cancillería, Cámaras Legislativas, Partidos Políticos y especialistas en relaciones internacionales.
- 15:30 h. Encuentro con Presidente en funciones de la Cámara de Diputados de la República de Chile, D. Carlos Recondo, en la sede de la Residencia de España.
- 16:30 h. Encuentro en la Cámara Española de Comercio en Chile.
- 19:00 h. Encuentro con representantes de la Colectividad Española en el Estadio Español de las Condes.

**Día 2 de junio**

- 9:00 h. Encuentro con el Presidente del Senado de la República de Chile, D. Camilo Escalona, en la sede del ex Congreso Nacional (C/ Catedral, 1158).